
 
MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO 

UNIVERSIDADE FEDERAL DE SANTA CATARINA 
ÓRGÃOS DELIBERATIVOS CENTRAIS 

 
ATA Nº 8 DA SESSÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO UNIVERSITÁRIO 

 
Ata da sessão ordinária do Conselho Universitário 
realizada no dia 8 de agosto de 2023, às 14 horas, 
na Sala Professor Ayrton Roberto de Oliveira e em 
ambiente eletrônico, por intermédio de 
videoconferência.  
 

Aos oito dias do mês de agosto do ano dois mil e vinte e três, às quatorze horas, reuniu-se o 1 

Conselho Universitário da Universidade Federal de Santa Catarina (CUn/UFSC), em caráter 2 

ordinário, na sala Professor Ayrton Roberto de Oliveira e em ambiente eletrônico, por 3 

intermédio do serviço Conferência Web da Rede Nacional de Ensino e Pesquisa (RNP), 4 

mediante prévia convocação por meio do Ofício Circular nº 10/2023/SODC/CUn, enviado por 5 

correio eletrônico e publicado na página principal da UFSC. O endereço virtual de acesso à 6 

reunião, para fins de registro e verificação, é o seguinte: 7 

https://conferenciaweb.rnp.br/webconf/conselho-universitario-da-ufsc. Sob a presidência do 8 

reitor da UFSC, participaram da sessão, consoante as listas de frequência, os seguintes 9 

membros: professor Irineu Manoel de Souza, reitor; professora Joana Célia dos Passos, vice-10 

reitora; professora Dilceane Carraro, pró-reitora de Graduação e Educação Básica (PROGRAD); 11 

professor Werner Kraus Junior, pró-reitor de Pós-Graduação (PROPG); professor Jacques Mick, 12 

pró-reitor de Pesquisa e Inovação (PROPESQ); professora Olga Regina Zigelli Garcia, pró-reitora 13 

de Extensão (PROEX); professores Rosete Pescador, Tiago Montagna e Carmen Maria Olivera 14 

Müller, diretora e representantes titular e suplente, respetivamente, do Centro de Ciências 15 

Agrárias (CCA); professores Alexandre Verzani Nogueira, Tadeu Lemos e Carlos Rogério Tonussi, 16 

diretor e representantes titular e suplente, respectivamente, do Centro de Ciências Biológicas 17 

(CCB); professor Fabio Luiz Lopes da Silva, diretor do Centro de Comunicação e Expressão (CCE); 18 

professores Michel Angillo Saad e Edgard Matiello Junior, diretor e representante titular, 19 

respectivamente, do Centro de Desportos (CDS); professores Hamilton de Godoy Wielewicki e 20 

Clarissa Laus Pereira Oliveira, diretor e representante suplente, respectivamente, do Centro de 21 

Ciências da Educação (CED); professoras Michele Monguilhott, Thainá Castro Costa e Maria 22 

Helena Lenzi, vice-diretora e representantes titular suplente, respectivamente, do Centro de 23 

Filosofia e Ciências Humanas (CFH); professores Nilton da Silva Branco, Luiz Augusto dos Santos 24 

Madureira e Pedro de Souza Pereira, diretor, vice-diretor e representante suplente, 25 

respectivamente, do Centro de Ciências Físicas e Matemáticas (CFM); professores Carolina 26 

Medeiros Bahia e Carlos Araújo Leonetti, diretora e representante titular, respectivamente, do 27 

Centro de Ciências Jurídicas (CCJ); professores Fabrício de Souza Neves e Rodrigo Otávio 28 

Moretti Pires, diretor e representante titular, respectivamente, do Centro de Ciências da Saúde 29 

(CCS); professor Daniel Ricardo Castelan, vice-diretor do Centro Socioeconômico (CSE); 30 

professores Sergio Peters e Gregório Jean Varvakis Rados, vice-diretor e representante titular, 31 

respectivamente, do Centro Tecnológico (CTC); professor Rafael dos Reis Abreu e Edna Araújo 32 

dos Santos de Oliveira, vice-diretor e representante titular, respectivamente, do Centro 33 

Tecnológico, de Ciências Exatas e Educação (CTE); professores Diego Santos Greff, Elisete 34 

https://conferenciaweb.rnp.br/webconf/conselho-universitario-da-ufsc
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Santos da Silva Zagheni e Pedro Paulo de Andrade Junior, diretor, vice-diretora e representante 35 

titular, respectivamente, do Centro Tecnológico de Joinville (CTJ); professores Juliano Gil Nunes 36 

Wendt e Vladimir Araújo da Silva, diretor e representante titular, respectivamente, do Centro 37 

de Ciências Rurais (CCR); professores Malcon Andrei Martinez Pereira e Edevard José de Araújo, 38 

representantes titulares da Câmara de Graduação (CGRAD); professor Giovani Mendonça 39 

Lunardi, representante titular da Câmara de Pós-Graduação (CPG); professores Eliane Regina 40 

Pereira do Nascimento, representante titular, e João Artur de Souza e Ricardo Dantas de Lucas, 41 

representantes suplentes da Câmara de Pesquisa (CPesq); professor Guilherme Renzo Rocha 42 

Brito, representante titular da Câmara de Extensão (CEx); os servidores Verônica Pereira 43 

Orlandi, Tienko Vitor da rocha, Renato Ramos Milis e Allisson Jhonatan Gomes Castro, 44 

representantes titulares dos servidores técnico-administrativos em educação da UFSC (TAEs), 45 

bem como Guilherme Goulart Righetto, Rossana Lopes Pereira de Souza e William 46 

Moldenhauer de Jesus, representantes suplentes dos TAEs; os acadêmicos Sophia da Fonseca 47 

Rangel, Matheus Rodrigues Menezes, Eliel Ukan Patte Camlem, Lucas Eduardo Brum de Matos 48 

Rigoli Gonçalves e Antônio Carlos Fiori Canevese, representantes titulares do corpo discente do 49 

Diretório Central de Estudantes (DCE); as acadêmicas Luísa Nunes Estácio e Anelise Sandri, 50 

representantes titulares do corpo discente da Associação de Pós-Graduandos (APG); o 51 

professor Camilo Buss Araújo, representante suplente dos professores de Educação Básica da 52 

UFSC; o senhor Cesar Augusto Magalhães Benfatti, representante titular da Fundação de 53 

Amparo à Pesquisa e Inovação do Estado de Santa Catarina (FAPESC); e a senhora Celma da 54 

Silva Ramos, representante suplente da Secretaria de Estado da Educação (SED). A transmissão 55 

da sessão ocorreu pelo canal do Conselho Universitário no YouTube, sob a responsabilidade do 56 

servidor Cledison Marques, da TV UFSC. Registre-se que a sessão contou com a participação de 57 

intérpretes e tradutores de Libras/Português. Após a constatação de quórum, o presidente 58 

declarou aberta a sessão e cumprimentou todos os presentes. Na sequência, o presidente 59 

empossou os seguintes conselheiros: professores Tiago Montagna e Carmen Maria Olivera 60 

Müller, designados representante titular e suplente, respectivamente, do CCA, de acordo com a 61 

Portaria nº 1423/2023/GR; professor Alexandre Toaldo Bello, designado vice-diretor do CED, de 62 

acordo com a Portaria nº 1329/2023/GR; professores Maria del Carmen Cortizo, reconduzida 63 

representante titular, e Renê Birochi, designado representante suplente, do CSE, de acordo 64 

com a Portaria nº 1295/2023/GR; e professor Rogério Gomes de Oliveira, designado 65 

representante suplente da CEx, de acordo com a Portaria nº 1645/2023/GR. 1. Aprovação das 66 

atas das seguintes reuniões: 1.1. Sessão Extraordinária de 20 de abril de 2023; 1.2. Sessão 67 

Ordinária de 25 de abril de 2023; 1.3. Sessão Ordinária de 30 de maio de 2023; 1.4. Sessão 68 

Especial de 27 de junho de 2023; e 1.5. Sessão Ordinária de 27 de junho de 2023. Foi 69 

dispensada a leitura das atas, considerando-se que todos haviam tido conhecimento de seus 70 

conteúdos pelo fato de elas terem sido encaminhadas por correio eletrônico com a devida 71 

antecedência. Ato contínuo, o presidente submeteu as atas à votação, as quais foram 72 

aprovadas por unanimidade. 2. Expediente: 2.1. Justificativas de ausência dos/das 73 

conselheiros/conselheiras. O presidente justificou a ausência dos seguintes membros: Adriano 74 

Péres; Alex Degan; Camilla Amorim Ferreira; Maria del Carmen Cortizo; Mônica Martins da 75 

Silva; e Patricia Della Méa Plentz. 2.2. Pedidos de participação. Solicitaram a participação para 76 

o item 3.4: professora Marilise Luiza Martins dos Reis Sayão (Proafe); professoras Helena 77 

(CCS/UFSC) e Grazielly Alessandra Baggenstoss (CCJ/UFSC); Rodrigo Sartoti, presidente da 78 

Comissão de Direitos Humanos; Larissa, representante da Defensoria Pública-SC; professores 79 

Francis Tourinho e Aurivar (antiga SAAD); Evelise Santos (PROAFE); Ale Mujica, representante 80 
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do Conselho Municipal LGBTIAPN+; Marcello, representante do Ambulatório Trans de 81 

Florianópolis; Hellen, representante do Ambulatório Trans de São José; Patrícia Alves, 82 

presidenta da Associação Estrela Guia; e Rodrigo Faria, representante do Conselho Regional de 83 

Serviço Social 12ª Região; além dos seguintes estudantes: Melina Martins; Mirê Chagas; 84 

Mariana Franco; Friese Benkendorf; Lino Gabriel Nascimento dos Santos; Iris Gomes Bonato 85 

Lopes de Assis; Noah Bittencourt Goulart; Aiden Rowl; Gábilo Ayo; Shirley Souza; Jenn Lopez; 86 

Buba Benjamin; Pedro Antônio Moraes Mac Dovell; Gabriel Nardi Sgarioni; Ariel Souza; Gabs 87 

Fernandes Nunes; Amanda Fiorini; Ny Dias; Doca Correa; Matri Lucca Antunes Bergmann; Diana 88 

Dias; Ayana Ayô Soares da Silva; Carib Mendes; Éris Garcia Torres; Fabrizia de Sousa Felipe; 89 

Chris Tavares Bevacqua Bigles; Jade Ferran; e Echo Fabre Zimmermann. Foi solicitado também 90 

direito de voz à estudante Mirê Chagas. As solicitações foram aprovadas pelos conselheiros. 91 

2.3. Comunicações da presidência. O presidente informou que fora discutido sobre o 92 

orçamento deste e do próximo ano em uma reunião da Associação Nacional dos Dirigentes das 93 

Instituições Federais de Ensino Superior (ANDIFES), fazendo uma breve explanação acerca da 94 

situação delicada das universidades federais, que, mesmo com a suplementação orçamentária 95 

do Governo, podem ter dificuldades de pagar todas as despesas até o final do ano devido ao 96 

recurso limitado. Comunicou também que a ANDIFES está solicitando uma nova suplementação 97 

para abonar essas despesas, ao tempo que também está sendo discutido o orçamento para o 98 

ano de 2024, que já se mostra insuficiente. 2.4. Proposições para alteração da ordem do dia. O 99 

presidente comunicou o pedido prévio do conselheiro Alex Degan para a retirada do item 3.2. 100 

Processo nº 23080.023620/2023-74 de pauta, devido a sua ausência justificada na sessão e ao 101 

fato de o conselheiro ser o relator do processo e desejar estar presente durante sua discussão. 102 

Em votação, os conselheiros mantiveram o item 3.2 em pauta. O presidente também submeteu 103 

ao plenário a solicitação de inclusão de pauta, em caráter de urgência, do Processo nº 104 

23080.047397/2023-51 encaminhado pelo CED, uma minuta de moção contra o bloqueio 105 

orçamentário anunciado de R$ 1,5 bilhão. Os conselheiros aprovaram a inclusão de pauta. A 106 

conselheira e relatora, professora Olga Garcia, solicitou a antecipação do item 3.4, referente ao 107 

Processo nº 23080.054308/2022-41, para o item primeiro a ser apreciado. A solicitação foi 108 

aprovada pelos demais conselheiros. Após a aprovação da ordem do dia, passou-se à sua 109 

apreciação, de acordo com o que segue. 3. Ordem do dia: 3.1. Processo nº 110 

23080.054308/2022-41; Requerente: Pró-Reitoria de Ações Afirmativas e Equidade (PROAFE); 111 

Objeto: Proposta de resolução normativa sobre a política institucional de ações afirmativas 112 

de acesso, por meio de concurso, e de permanência qualificada para pessoas que se 113 

autodeclaram trans, travestis, transexuais, transgêneros e não binárias, e de enfrentamento 114 

da transfobia no âmbito da Universidade Federal de Santa Catarina; Relatoria: Conselheira 115 

Olga Regina Zigelli Garcia. A relatora procedeu à leitura do parecer, cujo voto segue transcrito: 116 

“Frente ao exposto, feitos os ajustes apontados, sou de parecer favorável à aprovação da 117 

Resolução Normativa que dispõe sobre a Política Institucional de Ações Afirmativas de acesso, 118 

concursos e permanência qualificada para pessoas que se autodeclaram trans e/ou não-119 

binárias e enfrentamento da transfobia no âmbito da Universidade Federal de Santa Catarina.”. 120 

Em discussão, a estudante Mirê Chagas procedeu à leitura de uma manifestação com 121 

informações e questionamentos da comunidade trans, representando a Rede Trans UFSC. 122 

Houve diversas manifestações dos conselheiros acerca dessa normativa para a comunidade 123 

transexual, muitos deles ressaltando a necessidade de pessoas transexuais ocuparem os 124 

espaços institucionais e de conhecimento produzido pela Universidade. Com a palavra, a 125 

diretora da PROAFE, professora Marilise Sayão, afirmou que “a aprovação de uma política dessa 126 
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magnitude alçará a UFSC entre as primeiras universidades brasileiras que assumiu um 127 

compromisso pleno de equidade que abarque essa população, com uma concepção 128 

institucional que visará a garantir a permanência de estudantes trans e travestis na 129 

universidade, focada na criação de políticas de inclusão específicas que envolvam toda a 130 

comunidade acadêmica e setores da UFSC. Só dessa forma as ações concretas que serão 131 

viabilizadas pela aprovação dessa política permitirão ações efetivas de combate à transfobia e 132 

de promoção do bem-estar para estas pessoas, transformando a universidade num local seguro 133 

e acolhedor.”. Após ampla discussão, o conselheiro Gregório Rados solicitou que este processo 134 

fosse encaminhado para os centros de ensino para debate e discussão, a fim de se tornar mais 135 

esclarecedor. O presidente submeteu a solicitação do conselheiro à votação, a qual foi 136 

reprovada por maioria dos votos. Em seguida, o presidente submeteu o parecer da relatora à 137 

votação, o qual foi aprovado por maioria dos votos. Registre-se, a pedido, a manifestação do 138 

conselheiro Gregório Rados o que segue: “informo que altero meu voto contrário a resolução 139 

para que o meu centro CTC, não seja considerado transfobico”. 3.2. Processo nº 140 

23080.030050/2022-98; Requerente: Pró-Reitoria de Pós-Graduação (PROPG); Objeto: 141 

Proposta de resolução normativa sobre o desenvolvimento de atividades síncronas e 142 

assíncronas na pós-graduação stricto sensu; Relatoria: Conselheiro Pedro de Souza Pereira. O 143 

relator procedeu à leitura do parecer, cujo voto segue transcrito: “Em conformidade com as 144 

respostas frente a consulta às unidades e aos campi a respeito da Resolução Normativa da 145 

Câmara de Pós-Graduação sobre Atividades Síncronas na Pós-Graduação, os centros em sua 146 

maioria manifestaram-se favoráveis à resolução. Apesar das diferentes análises e abordagens 147 

utilizadas para a devida avaliação da resolução, observou-se que a ampla maioria externou 148 

preocupações quanto ao provimento de recursos necessários para o desenvolvimento das 149 

atividades síncronas, sobretudo no que diz respeito à infraestrutura. Os PPGs somente poderão 150 

adotar atividades de ensino síncronas se forem garantidos os meios materiais para todos os 151 

estudantes que solicitarem. Adicionalmente, as diretrizes anteriormente aprovadas por este 152 

conselho estão contempladas nos pareceres dos centros, com qualificações, sugestões, e 153 

comentários a serem consideradas pela CPG. Solicito então à CPG que se atente às sugestões 154 

encaminhadas pelos centros e sintetizadas na seção anterior a esta. Assim, meu parecer é de 155 

plena concordância com a deliberação dos centros, salvo melhor juízo deste conselho.”. Em 156 

discussão, o conselheiro Werner, pró-reitor da PROPG, prestou alguns esclarecimentos acerca 157 

do processo, afirmando o compromisso da Câmara de Pós-graduação de preparar uma 158 

resolução à luz das contribuições dos centros de ensino, sintetizados através do relato do 159 

conselheiro Pedro. Os demais conselheiros fizeram considerações e questionamentos acerca do 160 

processo, principalmente sobre a tramitação da resolução, que retornaria para a Câmara de 161 

Pós-Graduação após aprovação para uma reelaboração, incorporando as contribuições dos 162 

centros de ensino. Colocaram também que tal reelaboração era necessária para garantir que, 163 

não havendo condições materiais para os alunos, como empréstimo de computadores ou 164 

auxílio internet, fosse vedada a oferta de disciplinas na modalidade remota. Assim, os 165 

conselheiros solicitaram que o relator incluísse no parecer que na resolução os programas que 166 

não tivessem condições materiais de garantir a oferta aos seus estudantes seriam vedados de 167 

ofertar nesta modalidade. O conselheiro Fábio explanou sobre a ingerência da CPG, afirmando 168 

sua autonomia para emitir a resolução, sem a necessidade de novo retorno ao CUn para nova 169 

aprovação após a reelaboração. Após ampla discussão, o presidente submeteu o parecer do 170 

relator à votação, com o adendo para que houvesse a infraestrutura necessária para as 171 

disciplinas serem ofertadas de forma remota, o qual foi aprovado por maioria de votos. Devido 172 
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ao adiantado da hora, foi decidido que os processos seguintes seriam discutidos em sessão 173 

posterior a ser agendada. 3.3. Processo nº 23080.023620/2023-74; Requerente: Centro de 174 

Ciências da Educação (CED); Objeto: Solicitação de manifestação do CUn sobre revogação da 175 

reforma do Ensino Médio, a pedido da Direção do CED; Relatoria: Conselheiro Alex Degan; e 176 

Relatoria de vista: Conselheiro Marcos Roberto Rosa. 3.4. Processo nº 23080.020170/2023-177 

68; Requerente: Pró-Reitoria de Pesquisa e Inovação (Propesq); Objeto: Solicitação de 178 

manifestação de interesse do Conselho Universitário para o credenciamento de uma nova 179 

fundação de apoio – Fundação Arthur Bernardes (Funarbe); Relatoria: Conselheiro Adriano 180 

Péres. 3.5. Processo nº 23080.066273/2018-15; Requerente: Gonzalo Jaime Cofre; Objeto: 181 

Recurso referente à decisão da Comissão Avaliadora do Memorial de Atividades Acadêmicas; 182 

Relatoria: Conselheira Carolina Medeiros Bahia. 4. Comunicações e outras manifestações. 183 

Inclusão em pauta: Processo nº 23080.047397/2023-51; Requerente: Direção do Centro de 184 

Ciências da Educação (CED); Objeto: Proposta de manifestação do Conselho Universitário da 185 

UFSC, sob a forma de moção ao Governo Federal contra o bloqueio orçamentário de R$ 1,5 186 

bilhão e pela recomposição orçamentária da Universidade. Não havendo comunicações para 187 

constar, o presidente agradeceu a presença de todos e encerrou a sessão. Lavrou-se a presente 188 

ata, que, quando aprovada, será assinada pelo presidente e pelos demais conselheiros. 189 

Registre-se que a sessão foi transmitida via web e que sua gravação, contendo as manifestações 190 

dos presentes, poderá ser consultada pelo canal do Conselho Universitário na plataforma 191 

YouTube por meio do link https://www.youtube.com/watch?v=rNDgwHwiTXQ&t=9s. 192 

Florianópolis, 8 de agosto de 2023.  193 

 
Lista de assinaturas de aprovação da Ata da Sessão Ordinária do Conselho Universitário da 
UFSC realizada no dia 8 de agosto de 2023, às 14 horas. 
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